

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Ekonomi dan diajukan pada Jurusan Ekonomi Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten ini sepenuhnya asli merupakan hasil karya tulis ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya ilmiah.

Apabila dikemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil perbuatan plagiarisme atau mencontek karya tulis orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa **pencabutan** gelar kesarjanaan yang saya terima ataupun sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 18 Juni 2019

M. Sofian Anwar
NIM. 151401671

ABSTRAK

Nama: **M. SOFIAN ANWAR**, NIM: 151401671, Judul Skripsi: ***Analisis Efisiensi Lembaga Pengelola Zakat (LPZ) Dalam Mengelola Potensi Zakat Di Indonesia.***

Mengenai potensi zakat dimiliki umat Islam cukup besar dan meningkat setiap tahunnya, akan tetapi penyerapan potensi zakat yang terhimpun masih minim disebabkan kesadaran masyarakat mengenai pengetahuan zakat dan kepercayaan terhadap Lembaga Pengelola zakat yang belum. Hal ini mengindikasikan bahwa tingkat efisiensi kinerja Lembaga Pengelola Zakat (LPZ) belum maksimal.

Rumusan masalah dalam penelitian ini adalah : *Pertama* Bagaimana tingkat efisiensi Lembaga Pengelola Zakat (LPZ) dalam mengelola potensi zakat di Indonesia menggunakan metode non parametrik *data envelopment analysis* (DEA) pada tahun 2015-2017, *kedua* Bagaimana rata-rata efisiensi dari Lembaga Pengelola Zakat (LPZ) dalam mengelola potensi zakat di Indonesia menggunakan metode non parametrik *data envelopment analysis* (DEA) pada tahun 2015-2017.

Penelitian ini bertujuan : *pertama* Untuk menganalisis tingkat efisiensi Lembaga Pengelola Zakat (LPZ) dalam mengelola potensi zakat di Indonesia menggunakan metode non parametrik *data envelopment analysis* (DEA) pada tahun 2015-2017. *kedua* Untuk menganalisis efisiensi rata-rata efisiensi Lembaga Pengelola Zakat (LPZ) dalam mengelola potensi zakat di Indonesia menggunakan metode non parametrik *data envelopment analysis* (DEA) pada tahun 2015-2017.

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan dengan metode DEA diperoleh hasil bahwa rata-rata efisiensi LAZ Rumah Zakat berada dalam efisiensi yang mendekati efisiensi sempurna yakni sebesar 94,58% dan dua LPZ lainnya LAZ Al Azhar 84,02% dan BAZNAS 88,21 berada dalam efisiensi yang cukup, disusul dengan LAZ Rumah Yatim Arrohman dengan nilai rata-rata efisiensi 64,63% .sedangkan LAZ Yayasan Dana Sosial Al Falah berada dalam efisiensi terendah dengan nilai rata-rata efisiensi sebesar 38,25. Dalam hal ini dapat diartikan bahwa LPZ di Indonesia belum secara optimal mengelola seluruh sumber daya yang dimilikinya dan belum dikatakan efisien dalam mengelola output yang dihasilkan dalam periode pengamatan.

Kata Kunci: Efisiensi, Lembaga Pengelola Zakat (LPZ), potensi Zakat, Data Envelopment Analysis (DEA)

PERSETUJUAN

**ANALISIS EFISIENSI LEMBAGA PENGELOLA ZAKAT
(LPZ) DALAM MENGELOLA POTENSI ZAKAT
DI INDONESIA .**

Oleh:

M. SOFIAN ANWAR
151401671

Menyetujui,

Pembimbing I,

Pembimbing II,

Dr. Itang, M.Ag

NIP. 19710804 199803 1 003

Havid Risyanto, M. Sc

NIP. 19851025 201503 1 005

Mengetahui,

Dekan

Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam,

Ketua Jurusan

Ekonomi Syari'ah,

Dr. Hj. Nihayatul Masykuroh, M.S.I.

NIP. 19640212 199103 2 003

Hj. Mukhlisotul Jannah, M.M., M.Ak

NIP. 19740822 200501 2 003

PENGESAHAN

Skripsi a.n. M. Sofian Anwar, NIM : 151401671 yang berjudul **Analisis Efisiensi Lembaga Pengelola Zakat (LPZ) Dalam Mengelola Potensi Zakat Di Indonesia**, telah diujikan dalam sidang munaqosyah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, pada tanggal juni 2019.

Skripsi ini telah diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Ekonomi (S.E) pada Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Jurusan Perbankan Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Serang, 18 Juni 2019

Sidang Munaqosyah:

Ketua Merangkap Anggota,

Sekretaris Merangkap Anggota,

Dr. Hj. Nihayatul Masykuroh, M.S.I.

NIP. 19640212 199103 2 003.

Penguji I,

Elfizawari, S.E., M.M

NIP. 19710802 200604 2 006

Penguji II,

Anggota:

Dr. H.Efi Syarifudin, M.M

NIP. 19780314 200501 1 005

Pembimbing I,

Di'amah Fitriyyah, M. Pd

NIP. 19870306 201503 2 003

Pembimbing II,

Dr. Itang M.Ag.

NIP. 19710804 199803 1 003

Havid Risyanto, M. Sc

NIP. 19851025 201503 1 005

PERSEMBAHAN

Segala puji syukur kehadirat Allah SWT, dengan tulus ikhlas. Saya persembahkan sebuah karya kecil ini untuk :

Rama yang saya hormati, bapak bakroni yang selalu menjadi inspirasi dan motivasi saya dalam mencapai kesuksesan. Beliau adalah sosok pemimpin dan penutan keluarga yang selalu tiada celah untuk mencari kesalahan. Tidak sedikit pengajaran yang saya terima tanpa beliau ucapkan.

Ibu tercinta dan tersayang, ibu sopiah sebagai sosok yang sangat penyabar, welas asih, santun dan selalu menanamkan sikap tolong menolong kepada yang berhak. Beliau yang selalu mengingatkan untuk terus belajar agar tidak menjadi orang yang tidak berguna untuk orang tua juga masyarakat serta menjadi tauladan bagi keluarga.

Kaka, teteh dan adik yang tersayang, peran memberikan dampak besar dalam setiap tumbuh kembang saya. Peran kalian sebagai motivator dan supporter terbesar dan tiada duanya, sebagai guru dalam pengembangan diri dan peran kalian sebagai orang yang selalu memberi warna dan irama kehidupan agar selalu berpegang teguh terhadap norma agama dan lingkungan serta patuh sam'an wa tho'at terhadap orang tua dan guru .

Terima kasih atas segala do'a, dukungan, kasih sayang, air mata, serta motivasi. Kekuatan kesabaran yang telah tercurahkan dalam mendidik dan membesarkan saya dengan ikhlas tanpa mengharap balas, kesabaran dan kasih sayang kalian akan selalu menjadi semangat untuk meraih impian dan terima kasih pula telah menjadi motivator untuk membuat saya selalu kuat dalam menghadapi setiap masalah.

MOTTO

إِنَّمَا الصَّدَقَاتُ لِلْفُقَرَاءِ وَالْمَسْكِينِ وَالْعَامِلِينَ عَلَيْهَا وَالْمُؤَلَّفَةِ قُلُوبُهُمْ
وَفِي الرِّقَابِ وَالْغَارِمِينَ وَفِي سَبِيلِ اللَّهِ وَابْنِ السَّبِيلِ ۗ فَرِيضَةً مِّنَ
اللَّهِ ۗ وَاللَّهُ عَلِيمٌ حَكِيمٌ

“Sesungguhnya zakat-zakat itu, hanyalah untuk orang-orang fakir, orang-orang miskin, pengurus-pengurus zakat, para mu'allaf yang dibujuk hatinya, untuk (memerdekakan) budak, orang-orang yang berhutang, untuk jalan Allah dan untuk mereka yang sedang dalam perjalanan, sebagai suatu ketetapan yang diwajibkan Allah, dan Allah Maha Mengetahui lagi Maha Bijaksana.”

(QS. At-Taubah : 60)

RIWAYAT HIDUP

Penulis dilahirkan di Pandeglang pada tanggal 12 Desember 1996 dan diberi nama M. Sofian Anwar. Penulis merupakan putra kelima dari enam bersaudara dari pasangan Bapak Bakroni dan Ibu Sopiah yang berdomisili di Kp. Pacurendang, Ds. Madalasari, Kaduhejo kabupaten Pandeglang.

Pendidikan formal yang ditempuh penulis adalah sebagai berikut :

1. SDN Suka Sari 2 Pandeglang lulus pada tahun 2008,
2. MTs MII Mathla'ul Huda Pandeglang lulus pada tahun 2011,
3. MAS MII Mathla'ul Huda Pandeglang lulus pada tahun 2014,
4. UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Jurusan Ekonomi Syariah tahun angkatan 2015.

Selama menjadi mahasiswa, penulis aktif di organisasi internal dan eksternal kampus maupun di luar kampus, diantaranya :

1. Kelompok Studi Ekonomi Islam (KSEI) Komunitas Ekonomi Syariah tahun angkatan 2015,
2. Himpunan Mahasiswa Jurusan Ekonomi Syariah tahun 2016,
3. Dewan Eksekutif Mahasiswa Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam tahun 2017,
4. Forum Silaturahmi Studi ekonomi Islam (FoSSEI) Regional Banten 2017, dan
5. Pengurus Purna Paskibraka Indonesia Kabupaten Pandeglang 2015-2019.

KATA PENGANTAR

Bismillahirrahmanirrahim

Dengan menyebut Nama Allah SWT yang Maha Pengasih dan Maha Penyayang. Alhamdulillah, segala puji bagi Allah penguasa semesta alam, cukuplah Allah bagiku sebaik-baik pelindung, sebaik-baik penjaga, dan sebaik-baik penolong. Hanya kepada-Mu segala puji dengan benar-benar bersyukur dan hanya kepada-Mu seluruh anugerah dan keutamaan. Ya Allah, berilah aku ilham untuk tetap mensyukuri nikmat-Mu yang telah Engkau anugerahkan kepadaku. Ya Allah, kalaulah bukan karena karunia dan pertolonganmu karya ini tidak akan pernah terwujud. Shalawat serta salam senantiasa tercurahkan kepada Nabi Muhammad SAW, keluarga, para sahabatnya, serta pengikutnya yang setia hingga akhir zaman.

Alhamdulillah dengan kemudahan serta kesehatan yang diberikan Allah SWT dan usaha sungguh-sungguh akhirnya penulis dapat selesaikan skripsi yang berjudul “Analisis Efisiensi Lembaga Pengelola Zakat (LPZ) Dalam Mengelola Potensi Zakat Di Indonesia Menggunakan Metode Non Parametrik Data Envelopment Analysis (DEA)”. Skripsi ini ditulis untuk memenuhi salah satu syarat memperoleh gelas Sarjana Ekonomi pada Jurusan Ekonomi Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Skripsi ini kemungkinan besar tidak dapat diselesaikan tanpa bantuan ari berbagai pihak. Pada kesempatan ini penulis juga

menyampaikan terimakasih kepada semua pihak yang telah memberikan bantuan dan bimbingan dalam penyusunan skripsi ini, yaitu kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Fauzul Iman, M.A., Rektor Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah member kesempatan bagi penulis untuk bergabung dan belajar di lingkungan Universitas Islam Negeri (UIN) Sultan Maulana Hasanuddin Banten.
2. Ibu Dr. Hj. Nihayatul Masykuroh, M.S.I., Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah mendorong penyelesaian studi dan skripsi penulis.
3. Ibu Hj. Mukhlisotul Jannah, M.M., M.Ak. Ketua Jurusan Ekonomi Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah memberikan persetujuan kepada penulis untuk menyusun skripsi ini.
4. Bapak Hadi Peristiwo, M.M. selaku Dosen Pembimbing Akademik yang dengan segala perhatiannya selalu memperhatikan perkembangan akademik dan memberikan arahan yang terbaik selama masa kuliah. Semoga Allah SWT membalas kebaikan bapak.
5. Bapak Dr. Efi Syarifudin, M.M. selaku Dosen Pembimbing Akademik yang dengan ikhlas dan sabar memberikan arahan untuk pengambilan judul skripsi dengan metode baru di jurusan

Ekonomi Syariah yang akan diambil. Semoga Allah SWT membalas kebaikan bapak.

6. Bapak Dr. Itang, M.Ag., selaku Pembimbing I yang telah meluangkan waktu, memberikan saran-saran serta bantuannya dalam penyelesaian skripsi ini. Semoga Allah SWT membalas kebaikan bapak.
7. Bapak Havid Risyanto, M. Sc selaku Pembimbing II yang dengan sabar dan ikhlas meluangkan waktunya untuk memberikan pengarahan, ilmu berharga dan bimbingan yang berarti selama proses penyelesaian skripsi. Terimakasih atas semua bimbingan dan arahan yang telah bapak berikan sehingga skripsi ini dapat terselesaikan. Semoga Allah SWT membalas kebaikan bapak.
8. Bapak dan Ibu Dosen Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah mengajar, mendidik, dan memberikan ilmu pengetahuan yang bermanfaat bagi penulis.
9. Seluruh Staf Akademik, Pegawai Perpustakaan dan Karyawan di Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah banyak memberikan bantuannya kepada penulis selama ini.
10. Para sahabat-sahabat yang tidak pernah lupa untuk menyemangati, memberi masukan yang beragam dan selalu mengerti cara membujuk saya dengan cara khasnya. Teman-teman 2012, para senior dan junior PASKIBRAKA Kabupaten Pandeglang. Sahabat saya seta keluarga kedua saya New Found Glory People selama 3-6 tahun bersama di Pondok Pesantren

Mathla'ul Huda. Tak lupa kepada sahabat saya Hafip Mukhlisin dan Dedi Dutendi serta adik asuh dan adik angkat saya Adelia Ayudina, M Yunus dan Ahmad Ricky. Berkat doa-doa dan bantuan yang kalian berikan, semoga Allah SWT senantiasa melindungi kita.

11. Seluruh teman-teman seperjuangan EKIS B yang sama sama berjuang 4 tahun mendalami ilmu Ekonomi Islam serta yang tidak dapat disebutkan satu persatu yang telah memberikan doa, motivasi, dukungan dan bantuannya hingga terselesaikannya skripsi ini.

Mengingat penulis masih dalam tahap belajar maka untuk itu penulis mohon maaf jika dalam penulisan skripsi ini masih terdapat banyak kekurangan, sehingga penulis masih sangat membutuhkan kritik dan saran yang membangun. Semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi penulis khususnya dan bagi pembaca pada umumnya.

Serang, 18 Juni 2019

Penulis,

M. Sofian Anwar

NIM. 151401671

DAFTAR ISI

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI	i
ABSTRAK	ii
NOTA DINAS	iii
PERSETUJUAN	iv
PENGESAHAN	v
PERSEMBAHAN	vi
MOTTO	vii
RIWAYAT HIDUP	viii
KATA PENGANTAR	ix
DAFTAR ISI	xiii
DAFTAR TABEL	xvi
DAFTAR GRAFIK	xvii
DAFTAR GAMBAR	xviii
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Identifikasi Masalah	8
C. Pembatasan Masalah	9
D. Perumusan Masalah.....	10
E. Tujuan Penelitian.....	11
F. Manfaat Penelitian.....	11
G. Kerangka Pemikiran	13
H. Sistematika Pembahasan	16
BAB II KAJIAN TEORITIS	19
A. Konsep Efisiensi.....	19

1. Pengertian Efisiensi	19
2. Jenis Efisiensi	21
3. Prinsip-prinsip Efisiensi	22
4. Pengukuran Efisiensi	24
5. Konsep <i>Input</i> dan <i>Output</i>	27
6. Efisiensi Pada Lembaga Pengelola Zakat (LPZ)	27
B. Konsep Zakat	29
1. Pengertian Zakat	29
2. Dasar Hukum Zakat.....	31
3. Fungsi dan Tujuan Zakat	32
C. Pengelolaan Zakat	33
1. Pengertian dan Tujuan Pengelolaan Zakat	33
2. Pola Pengelolaan Zakat	34
D. Lembaga Pengelola Zakat (LPZ).....	35
E. Penelitian Terdahulu Yang Relevan	38
BAB III METODE PENELITIAN	43
A. Waktu dan Tempat.....	43
B. Populasi dan Sampel.....	44
C. Jenis Metode Penelitian	45
D. Teknik Pengumpulan Data.....	54
E. Teknik Analisis Data	55
1. Analisis Efisiensi Menggunakan DEA	56
2. Pendekatan Pengukuran Efisiensi DEA	64
3. Identifikasi Variabel <i>Input</i> dan <i>Output</i>	66
4. Alur Penelitian.....	68

BAB IV	ESKRIPSI HASIL PENELITIAN	73
	A. Deskripsi Data	73
	B. Hasil Analisis Metode Non Parametrik <i>Data Envelopment Analysis</i> <i>DEA</i>	76
	1. Analisis Tingkat Efisiensi Lembaga Pengelola Zakat (LPZ) Di Indonesia.....	76
	a. LAZ Rumah Zakat.....	76
	b. LAZ Al Azhar	80
	c. Yayasan Dana Sosial Al Falah	84
	d. LAZ Rumah Yatim Arrohman	88
	e. BAZNAS	91
	2. Analisis Efisiensi Rata-Rata LPZ	95
	C. Pembahasan Hasil Penelitian	98
	D. Analisis Ekonomi.....	103
BAB V	PENUTUP	105
	A. Kesimpulan.....	105
	B. Saran.....	110

DAFTAR PUSTAKA

LAMPIRAN

DAFTAR TABEL

Tabel 2.1	Penelitian Terdahulu Yang Relevan	38
Tabel 3.1	Daftar LPZ	43
Tabel 3.2	Variabel <i>Input</i> dan <i>Output</i>	66
Tabel 4.1	Data sampel penelitian (dalam jutaan rupiah)	74
Tabel 4.2	Tingkat efisiensi LAZ Rumah Zakat (%).....	76
Tabel 4.3	Target efisiensi LAZ Rumah Zakat tahun 2015-2017 (dalam jutaan rupiah).....	78
Tabel 4.4	Tingkat efisiensi LAZ Al Azhar (%).....	80
Tabel 4.5	Target efisiensi LAZ Al Azhar tahun 2015-2017 (dalam jutaan rupiah).....	83
Tabel 4.6	Tingkat efisiensi Yayasan Dana Sosial Al Falah (%)....	85
Tabel 4.7	Target efisiensi Yayasan Dana Sosial Al Falah tahun 2015-2017 (dalam jutaan rupiah)	86
Tabel 4.8	Tingkat Efisiensi LAZ Rumah Yatim Arrohman (%)...	88
Tabel 4.9	Target efisiensi LAZ Rumah Yatim Arrohman tahun 2015-2017 (dalam jutaan rupiah)	90
Tabel 4.10	Tingkat Efisiensi BAZNAS (%).....	92
Tabel 4.11	Target efisiensi BAZNAS tahun 2015-2017 (dalam jutaan rupiah).....	93
Tabel 4.12	Efisiensi rata-rata LPZ Tahun 2015-2016	95

DAFTAR GRAFIK

Grafik 4.1	Grafik 4.1 Tingkat Efisiensi LAZ Rumah Zakat Tahun 2015-2017 (%)	77
Gambar 4.2	Tingkat Efisiensi LAZ Al Azhar Tahun 2015-2017 (%).....	81
Gambar 4.3	Tingkat Efisiensi Yayasan Dana Sosial Al Falah Tahun 2015-2017 (%)	85
Gambar 4.4	Tingkat Efisiensi LAZ Rumah Yatim Arrohman Tahun 2015-2017 (%)	89
Gambar 4.5	Tingkat Efisiensi BAZNAS Tahun 2015-2017 (%)....	92
Gambar 4.6	Skor Efisiensi Rata-rata Individu Lima LPZ Tahun 2015-2017 (%)	96
Gambar 4.7	Skor Efisiensi rata-rata Lima LPZ Periode 2015-2017 (%).....	97

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1.1 Kerangka Pemikiran.....	16
Gambar 3.1 Alur Penelitian Analisis Efisiensi	69